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《路加福音》系列讲章 第 49 讲 

饶恕 

路加福音 17：1-10 

2020 年 8月 30 日 

普杰西牧师  翻译：王兆丰 

 有位作者这样写道：今天的世界存在着那么多的不确定性，人人都充满了愤怒。我们需要的是一

点温柔。在这个粗鲁的时代温柔实在难以生存。核心问题是饶恕，我们需要的是饶恕，哪怕你不再爱

我，我仍然需要饶恕。饶恕实在是个核心问题。 

的确，饶恕是核心问题，至少对基督教来说是这样。我们每个礼拜都高声朗读《使徒信经》：我

信罪得赦免（饶恕）；我们每次集体祷告《主祷告》：···赦免我们的罪，如同我们赦免人的罪···。 

无论在世界哪一个地方、哪一个宗派，大家都同意饶恕是基督教的核心。

但是今天的文化里，饶恕被视为软弱，这也是为什么我们的国家会处于眼下的这种社会混乱。我

们的文化现在强调的是报复，以眼还眼成了行为准则。我们觉得自己这样做是合理的，因为对方就是

这么干的。另一位位作者说：耶稣教导的饶恕保守派不喜欢，自由派也不喜欢，唯一的例外是那一刻

正需要饶恕的人。饶恕不仅是政治上、社会上的一个难题，也是我们个人生活中的难题。说起来容易，

做起来就不那么容易了。耶稣说，你们要为所有的事，饶恕所有的人。如果我们认真地听耶稣的教导，

再联想到实际应用，我们大概都会却步了。这就是今天我们要来学习的路加福音十七章的这几段经文。

路加福音 17：1-10：耶稣又对门徒说：绊倒人的事是免不了的，但那绊倒人的有祸了。就是把磨

石栓在这人的颈项上，丢在海里，还强如他把这个小子里的一个绊倒了。你们要谨慎！

若是你的弟兄得罪你，就劝诫他；他若悔改，就饶恕他。倘若他一天七次得罪你，又七次回转，

说：我懊悔了。你总要饶恕他。使徒对主说：求主加赠我们的信心。

主说：你们若有信心像一个芥菜种，就是对这个桑树说：你要拔起根来。栽在海里，它也必听从

你们。

你们谁有仆人耕地或是放羊，从田里回来，就对他说：‘你快来坐下吃饭’呢？岂不对他说：‘你

给我预备晚饭，束上带子伺候我，等我吃喝完了，你才可以吃喝’吗？仆人照所吩咐的去做，主人

还谢他吗？这样，你们做完了一切所吩咐的，只当说：我们是无用的仆人，所做的本是我们应分做

的。

耶稣一上来就给出了很强的警告，不要绊倒小子们中的一个。我们常常把此理解为不要让小孩子

引入试探中去，或者不要因为我们的罪给他们作出坏榜样。但这样的解释不符合路加福音的这段经文。

到处为止，耶稣已经在好几章里警告了他的门徒们，要对法利赛人的罪引起警惕，特别是法利赛人瞧

不起社区里那些低下层的人，例如税吏、妓女、罪人、瞎子、残疾人等等。他们认为，结交这样的人
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对你一点好处都没有。到了这段，耶稣说你们要警惕不要绊倒人。这里的绊倒一词，就是第七章约翰

在狱中让门徒去问耶稣：那将要来的是你吗？还是我们要等候别人呢？耶稣回答时说的：凡不因我跌

倒的，就有福了！里的‘跌倒’一词。当然，这里的‘小子们’指的就是那些被社会看为渺小的人。

这当然是耶稣对法利赛人的警告，但也是对门徒们的警告。一旦我们把神的国看作论资排辈、能力强

弱、地位高下，忽略神国是为那些软弱的、无能的预备的，是完全靠恩典的，那么我们就有危险了。

看上去耶稣不仅是针对世上的邪恶，并且也针对我们那种坚持不认为自己是最小的、不愿意做最小的，

从而阻挡了那些想要进来的这种态度。这就是绊倒的意思。或者说，是在那些想要进神国的人目前摆

设障碍，阻止他们。他针对的就是自以为义。

这样看来，也就是为什么会有第七到第十节的那个比喻。这个比喻拿走了任何以为自已还不错，

因此配从主那里得奖赏的骄傲。这个比喻很简单，就像那个仆人一样，因为你是属于神的，当你做完

神命令你做的一切之后，只能说，我是不配的仆人。也就是说，你绝不能把神看作是欠你的。你和神

之间的主、仆关系是不能改变的。因为神是主，他绝没有任何责任、不欠我们任何东西。这就是说，

在神的国里，无论你做多少，都丝毫没有自义可言，毫无任何东西可夸。你做的只不过是任何一个仆

人所应当尽的责任。这本来就应该是这样，顺服遵从是被造之物对造物主应尽的责任，不是得奖的理

由。一句话，从这个比喻里我们可以得到的结论是：神不欠任何人。这个比喻也打消了你以为自己在

神的国里有什么地位的念头，因为神的国里只有小的、弱的，没有等级、没有阶梯。

如果说这段经文一开始就对后面长长的教导作了结论，警告不要因为自义而绊倒人，那么这段经

文的结束则是在提醒我们，神不欠任何人，无论你所做的是什么样的工作。你真的不是你自己以为的

那样。然后中间是是关于饶恕的可能引起的绊倒别人。这段经文前后的安排绝非偶然。你若看一看第

三到第七节：若是你的弟兄得罪你，就劝诫他；他若悔改，就饶恕他。倘若他一天七次得罪你，又

七次回转，说：我懊悔了。你总要饶恕他。

罪的确悄悄地进入了神的家。你看这里的命令是两方面的：先是责备他（注：和合本在这里试图把

耶稣的话做软化处理，把‘责备’改成‘劝诫’。查了一下英文圣经，所有版本都用 REBUKE 即：责备。此

外，路加福音 19：39： 有几个法利赛人对耶稣说：夫子，责备你的门徒吧！ 同样的一个字，和合本在 19 章

这里却正确地译作‘责备’），然后是饶恕他。实际生活里，这两件事情都挺难的。我们一听到饶恕，常

常把前面的责备给忘了。但是对抗是这个公式或者命令里的一半。我知道，你们很多人非常友好，不

愿意与人对抗。但是却不符合耶稣在这里的教导。今天早上你坐在这里，不愿意饶恕得罪了你的某位

弟兄或姐妹，心里说，因为他没有悔改。但是你必须先问一下自己：你是否面对面地向他指出过？他

或许根本就不知道得罪了你；即便他知道所发生的事，他是否知道为什么冒犯了你？当你或他感到被

得罪了的时候，你们应该为此事坐下来直接沟通，经管那不是件愉快的事。根据这里基督的教导，不

和对方冲突、对抗，就表示你根本不关心那位弟兄。而自己则把伤害往心里藏起来。假如我们真的希
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望恢复神国里弟兄姐妹的关系，关系弟兄姐妹的益处，我们就应当向方当面指出，给对方一个机会改

正，重新和好。但是我们常常把这一步给忘了。这里的原因至少是我们宁可自己被伤害也不去关爱我

们的弟兄。有时候，把自己被伤害藏在心里，嘴上却说，这个人比较不好相处，其实他所做的不值得

我去向他当面指出，等等。

所以说，基督要求我们首先要和别人直接对抗，当然，对抗不是件容易的事，因此我们大部分时

候都不照着耶稣的教导去做。第二是要求我们随时准备饶恕对方。有的人说，我是个直性子，喜欢当

面指出对方的不对，绝不留情。但是别忘了，你这么做之前，先要预备好饶恕对方。请注意，你心里

若没有预备好饶恕对方，你是不可能遵照耶稣的话去做的。这不是你看情况再作出决定，或者说走着

瞧。你有没有过这样的经验：和配偶之间发生口角，或者在孩子犯错后，你打了他的屁股，对方认错

向你道歉，但你却越发生气，还要看情况才决定是否饶恕对方。为什么？因为你正在享受惩罚的正当

性。但你却毁了整个事情。因为你和对方的冲突不是为了修复关系，而是为了你自己受到的伤害进行

报复。耶稣是说，你去之前就要有准备，在对方还没开口之前就预备好饶恕对方。也就是说，冲突之

前，你的态度已经预备好饶恕。冲突不是为了要给自己找回理来。不然的话，就是报复了，和饶恕毫

无关系。

或许你说，没问题，我愿意和对方发生冲突，对方承认了、悔改了，我会饶恕他。然而耶稣说：

倘若他一天七次得罪你，又七次回转，说：我懊悔了。你总要饶恕他。

一天七次，多难啊？我已经看见你们坐在下面的一些已婚的夫妇，在那里面面相觑。耶稣用七这

个数字是因为七指的是满或者完全。也就是说，某人得罪你，把一天之内所有能够得罪你的事给包了。

你也必须预备好饶恕他，只要他悔改。或者说，某人不断地、不停地得罪你，你应该有的态度是随时

准备饶恕他。这也是为什么我们明明知道饶恕是基督教信仰的核心，但这不是我们喜欢做、愿意做的

事。我们当然喜欢别人饶恕我们，但饶恕别人可就是另一回事了。这也就是为什么门徒们的反应是：

使徒对主说：求主加赠我们的信心。因为你所教导的远远超过了我们的能力。如果是对方谋杀了你的

孩子，后来向你道歉，要你饶恕他，这是何等的要求啊。但有人的确做到了，实在令人佩服（注： 牧

师指的大概是 2006 年在美国宾夕法尼亚州阿米希人居住地所发生的真实故事，2010 年被拍成电影，

片名就叫“阿米希恩典 Amish Grace”。阿米希人是传统的基督教中的比较保守、非常特殊的一个宗

派。一天上午，杀人犯冲进当地一所女生小学，扣押了全班的小女生，最后残忍地枪杀了她们。事发

之后，阿米希社区的长老和居民居然同意饶恕此人。女主角是位坚强的女性，自己亲生女儿被杀所带

来的绞痛使她无法饶恕，但后来经过挣扎和长老的帮助，并且知道了自己心爱的女儿在杀人犯面前勇

敢地告诉他，她愿意为他祷告后，最后她同意饶恕对方，并且饶恕杀人犯留下的寡妇，场景积极感人，

催人泪下。充分表现了基督的饶恕精神），的确感人至深。

但是如果有人为了一点小事，不断地打搅你冒犯你，又不断地抱歉。让你一在饶恕他，会让你感
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到非常沮丧，这不是件容易的事情。你饶恕他也不会成为英雄，没有记者来采访你。毫无疑问，饶恕

别人是有代价的。你需要承担因着别人得罪你所带来的伤害。饶恕确实包含着一定的危险性。因为你

把自己放在了一个可能再度受伤害的位置上。这个过程中是没有保障的，对方不一定会纠正、会改变。

到头来有可能会更糟糕。在这个世界上，饶恕被看作是愚蠢。但是你必须听我们的救主所说的话，饶

恕必须是我们的生活方式。因为人与人之间的关系中，总是会有人真的无理伤害你，你必须作出准备

饶恕对方的决定。这就是神国的法则，这是恩典的法则。有首歌这样唱：没有什么是老旧的，是配得

的，是受尊敬的。

虽然饶恕是基督信仰的核心，但却不是我们喜欢的主题。浪子回头的故事我们能够理解、接受，

但是假如那小子过了两年之后又老病从犯，从重复以前的事情，并且如此这般反反复复，我们还会不

会期待那位父亲仍然每次不停地遥望远方，会不会有另一头肥牛犊为了这个重新归来的浪子无辜被宰

杀？还是我们以为父亲会终于在这种关系中学到点自尊？这就是恩典所做的。她给与爱，再给与更多

的爱，哪怕是在痛苦困境之中。不是说，受骗一次是对方的错，受骗第二次就是我自己的错吗？然而

我要让这错一直留在我这边。饶恕不容易。饶恕对你的名誉、你的自尊、有时候是你的钱财、你对正

义的需要是死刑。不幸的是，作为人我们非常惧怕两件事：我们怕丢脸，我们怕悲伤。饶恕让我们在

众目睽睽下像个傻瓜，我们的羞辱暴露无疑。难怪我们要祷告：主啊，加添我们的信心。耶稣的确在

加添我们的信心。他是如何加添的？一个礼拜接一个礼拜我们集体认罪祷告后，他宣布：你们的罪得

了赦免。包括你没有承认的、包括你不想承认的、包括你知道认罪之后你还会去犯的罪。我的命为你

们舍的。神知道、看见我们的侍奉，假如你认为自己是给忠心的仆人，为什么别人得罪你的时候你会

如此愤怒？十字架说明了关于你的、与你自己以为的相反，你就不得不承认，基督替你承受了你应得

的耻辱与悲伤。正如我们所唱的诗歌：属于我的是过犯，属于你的却是痛苦。耶稣说，得赦免的多，

爱的就多。唯一能够使我们去爱的原因，是饶恕。你若不能饶恕一个人，你就不能爱那个人。

饶恕是命令，不是建议。圣经里最严厉的话有些与饶恕有关：你们不饶恕人的过犯，你们的天父

也必不饶恕你们的过犯。可耶稣的恩典是如此之大，他甚至为那些硬了心的在他们还没做任何善事之

前死了。你注目在这位救主身上，他的爱必使你的心转向别人；当你认识道自己的需要时，你就知道

你需要饶恕。这段经文的最后那个比喻告诉我们，主人和仆人是不能互换位置的。而这就是耶稣所做

的。他完成了一切的工之后，邀请我们来，和他一同吃喝。主耶稣基督一个礼拜接一个礼拜地来到我

们中间，饶恕我们的过犯罪孽，希望使我们对他的爱增加，使我们的信心加添。

愿神赐我们恩典、赐我们信心，好叫我们比此相爱。

我们一起祷告。


